

Horario de las oficinas de la Administración... de las oficinas de la Administración...

Redacción: Calle de la Constitución, 20

La Almudaina

REVISTA DE LA ALMUDAINA Y SU ZONA

En venta... Estancos (Unión Postal)... Número suizo... Ed. atornada...

PALMA

Servicios de la guardia urbana

Se ha presentado al Inspector Jefe... de los Hstalets, manifestándole que se había presentado en su casa...

—Han sido denunciados al Alcaide... de los carros desahogados (por dentro) de la capilla...

—Igualmente lo han sido varios... conductores de carruajes por no llevar los faroles encendidos...

—Al bajar la cuesta del Teatro, Catalina Sabater Roca resbaló, fracturándose un pie...

—Instituto General y Técnico de Baleares.—E próximo jueves día veinte y cinco, a las nueve, se verificará en este Instituto los exámenes de caligrafía y de geometría...

—Quirjas de unos vecinos.—Se nos ha presentado una exposición con numerosas listas de vecinos del arrabal de Santa Catalina...

—Se quejan también los vecinos de que, como que el escape del motor de dicha fábrica va a parar a la cloaca, a donde también van los escusados de los vecinos de la calle de Murillo...

—Servicios de la guardia municipal nocturna.—Ha sido denunciado al Alcalde por el Jefe señor Cubi un barrendero que llegó tarde a la limpieza...

—Por el preferente Davia fué conducido a Capuchinos un hombre en estado de embriaguez y por la pareja volante una mujer que se hallaba en igual estado...

—Por el guardia Marió ha sido en contrada una petaca de piel, la que ha entregado a su Jefe señor Cubi, el cual hará entrega de ella a quien acredite ser su dueño...

—Amago de incendio.—La guardia civil del puesto de Petra da cuenta de haber ocurrido un amago de incendio en un depósito de paja en una casa de la calle de los Angeles de aquella villa...

—Andieron las autoridades, dicha fuerza y los vecinos consiguiendo extinguir el fuego, que, de lo indagado, se supone fué casual...

—Punto de las llamas fueron cuatro quintales de paja...

—Amago de incendio.—La guardia civil del puesto de Petra da cuenta de haber ocurrido un amago de incendio en un depósito de paja en una casa de la calle de los Angeles de aquella villa...

—Andieron las autoridades, dicha fuerza y los vecinos consiguiendo extinguir el fuego, que, de lo indagado, se supone fué casual...

—Punto de las llamas fueron cuatro quintales de paja...

lar, pues entiende que es evidente y está demostrado que dicho terreno mide 4125 metros y que en el mismo todo lo que ro es iglesia corresponde al Estado.

Dice que lo que, durante el tiempo que fué dicho edificio Instituto, estuvo dedicado a gimnasio, aunque se le llame y se diga fué oratorio, no corresponde ser entregado a la Iglesia y aduce como ejemplo la capilla que fué del antiguo convento de la Cartuja de Valldemosa, hoy de propiedad particular, que no ha sido devuelta a la Iglesia.

Añade que el citado local de gimnasio no estaba dedicado al culto desde el año 60 e indica que dicho local debe ser del Estado en virtud de la ley, no por el hecho de haberlo poseído.

No duda, dice, de la buena fe del señor Ruyá, pero sí cree que su sentimiento de religiosidad irrayó en él como irrayó actualmente en aquellos que defienden el deslinde verificado, y antes que este sentimiento de haber la realidad.

No se explica la actitud de los señores Corbella y Llompart oponentes a la proposición por él formulada de solicitar la revisión del deslinde, pues si están seguros de tener razón dicha revisión confirmaría su equidad.

Insiste en su proposición. El señor Obrador, con un amplio plano de la manzana de Montesión, explica como se verificó el deslinde y la parte que a cada uno se asignó y dice que al Ayuntamiento, es decir, al Estado, apenas le ha correspondido más que un patio y parte del jardín.

Dice que no combate la Iglesia, pues además de creer que ésta no querrá nada que no sea suyo, él como católico no ha de combatirla.

Apoya la proposición solicitando la revisión del deslinde, pues dice que con ella se dará a cada uno lo suyo.

El señor Llompart rectifica y repite lo que dijo ayer: que votará contra la proposición por entender que la Iglesia tiene razón, pues si no lo creyera así votaría a favor, pues no se trata de un asunto dogmático.

Estima que el deslinde en la forma realizada es acertado y cree que no es justo que se niegue derecho a la Iglesia a poseer la capilla a la cual se da el nombre de gimnasio y en cambio se accede a darle lo que ocupa la parte superior de la capilla de las reliquias.

Lee un artículo del Concordato vigente, deduciendo de él que la Iglesia tiene derecho a todo el edificio de Montesión.

Repite que el derecho de posesión no significa propiedad. Termina diciendo que no quiere pedir la revisión porque no quiere hacer el ridículo al pedir una injusticia.

El señor Corbella dice que debe partirse del dato obrante en Hacienda respecto a la extensión del edificio, pues esto es la única cosa justa.

No comprende como pudo surgir y como puede tenerse en cuenta la equivocación de que se habla.

En cuanto al hecho de la posesión ha variado según fuera el Director del Instituto.

El deslinde, dice, no responde a ciertas conveniencias, pero sí responde a la justicia.

Explica las razones por que se niega a aprobar la proposición y dice que al intervenir en el deslinde hizo constar que la aceptación del mismo en tunces no prejuzgaba el reconocimiento del derecho de la Iglesia a poseer el resto y que hoy crea es bien suyo, lo adjudicado a la Iglesia.

pendiente; cuya enmienda niega el señor Obrador haber presentado.

Estando el asunto suficientemente discutido va a votarse la proposición que, como resultado de sus conclusiones, presenta el señor Muntaner; y para que la presente por escrito, se suspende la sesión.

Reanudada ésta, se da lectura a la proposición pidiendo la revisión del deslinde, por ser la extensión de Montesión de 4125 metros y no 2125 como figura en el expediente.

El señor Bisbal habla para justificar su voto. Empieza diciendo que ve una contradicción entre las manifestaciones del señor Llompart y el espíritu de justicia de que alardea, pues de las leyes por él leídas se deduce que todo debe volver a la Iglesia y en este sentido debió haber presentado el señor Llompart una proposición.

Del expediente resulta que dicho terreno mide 2125 metros, cuando en realidad son 4125 y no todo estuvo destinado al culto.

Aquella equivocación es lo que se trata de subsanar y cree que todos los concejales deben tener interés en ello por ser la revisión en beneficio de la justicia y del Ayuntamiento.

Por estas razones anuncia que votará la proposición y entiende que quienes así no lo hagan es que se dejan arrastrar por sus pasiones.

El señor Corbella rechaza esta acusación del concejal socialista. Cree que en efecto todo Montesión debiera volver al Ayuntamiento, pero dice que si no lo han propuesto es porque ellos no son defensores ni de la Iglesia ni del Estado.

Añade que esta petición ya la hizo el Obispo, pero fué denegada por haber ya creado estado de deshecho la realidad de deslinde que no había sido impugnada.

El señor Bisbal dice que el juicio de que ha protestado el señor Corbella no envuelve deseo de molestar a nadie; pero añade que cree que en los que se oponen a la petición de revisión domina el sentido religioso sobre la conveniencia del Ayuntamiento.

Se pasa a votación la proposición, que es desechada por 15 votos contra 10.

Han votado a favor de la proposición los concejales liberales señores Barceló y Mir y Roselló (don Juan); los reformistas señores Coll, Trián (don Miguel) Queiglas, Trián (don Juan) y Pou; el socialista señor Bisbal; el independiente señor Obrador; y el maurista señor Muntaner; total: 10.

Han votado contra la proposición los concejales conservadores señores Moner, Bibiloni, Salom, Darán, Llabrés, Saau, Corbella y el Alcalde; los mauristas señores Barrera, Planas y Fons; los junistas señores Carrió y Llompart; el católico señor Aguiló (don Juan); y el liberal Barón de Pinopar; total: 15.

Y se levanta la sesión.

Las subsistencias. El aceite. El Alcalde señor Barceló y Calmarinos manifestó ayer que las noticias que tenía de los delegados municipales que marcharon a Valencia a recoger el aceite intervenido eran de que sus gestiones iban por buen camino.

Uno de los inconvenientes con que se tropieza para la traida de dicho artículo era la falta de envases, que se ha solucionado frotándose a dichos delegados para comprar un determinado número de bacos, los cuales adquirirá de nuevo el vendedor, después que los haya utilizado el Ayuntamiento.

El pescadero. Esta mañana comenzará seguramente en la Plaza Mayor la venta del pescado cogido por medio del tren de pesca de vapores, montado por «La Pesquera Mallorquina».

argentino que trajo recientemente el vapor «Donostia».

La interrupción de la electricidad

Ayer tuvimos ocasión de hablar con el Vice Presidente de la compañía de electricidad nuestro distinguido amigo don Francisco García Orellana sobre los motivos de los continuos paros que se registra en el fluido eléctrico.

Nos dijo que la Junta había decidido proceder al arreglo lo más perfecto posible de las máquinas de la antigua central para lo que se suspenderá el servicio durante todo el tiempo que dure la reparación, no queriendo esto decir que si durante unas horas puede facilitarse fluido no lo hagan, siempre que lo normal durante ese tiempo será la cesación de corriente.

Que habian solicitado dictamen, por escrito, al Director de la nueva fábrica del Molinar señor Danis, quien había asegurado que el día 10 del próximo Octubre estará en marcha la turbina allí instalada, cesando desde entonces el peligro de las interrupciones.

Preguntado por el tiempo que tardará la reparación de las máquinas de la antigua central nos dijo que sería alrededor de unos ocho días. Hemos preferido, añadid, arreglarlo bien, de una vez, a hacer reparaciones a medias, que han ocasionado las alternancias de estos días, molestas para todos.

Nos añadió que había visitado al Gobernador civil y al Alcalde de Palma, comunicándoles el acuerdo, reiterándoles la promesa de que imprimirán la mayor actividad, no teniendo inconveniente la Compañía en que dichas autoridades inspeccionen, por medio de sus facultativos, los trabajos y la diligencia que se pone en el arreglo del conflicto.

Petición local. Ayer en los corros de políticos circulaba la siguiente noticia, que acogimos a título de rumor: Que el Capitán General señor Weyler había relevado del cargo de representante político suyo en Mallorca, a su antiguo amigo don Bernardo Amer.

Se decía que el general Weyler había dirigido una circular a los prohombres liberales, diciéndoles que, en atención a las circunstancias, para cualquier asunto político que les interesara debían dirigirse a él, o a su hijo el Sr. don Juan Ferrer, don Fernando; añadiendo que para los asuntos locales pudiesen dirigirse al ex diputado a Cortes don Juan Valenzuela y al ex alcalde de Palma don Jaime Font y Monteros, a quienes nombra sus representantes en Mallorca.

Audiencia. Señalamiento. Para hoy a las diez y media, y con intervención del Tribunal del Jurado, está señalada la vista de la causa instaurada por el Juzgado de La Lonja, contra Antonio Maura, Jaime Adrover y Juan Ferrer, acusados de varios delitos de robo.

Representará al Ministerio público el abogado fiscal D. Carlos Acqueroni. De la defensa de los procesados está encargado el abogado don Joaquín Pascual.

Cuestiones obreras. Los albañiles. Hemos recibido la siguiente carta: «Le suplicamos, señor Director de LA ALMUDAINA, de cabida en las columnas de su periódico a las adjuntas bases:

Gracias anticipadas. A la Sociedad de patronos de albañilería y contratistas de obras de Palma y sus contornos. El Centro de obreros albañiles respetuosamente expone a Vds. que en junta general extraordinaria celebrada el día 19 del que cursa acordó por unanimidad dirigir a Vds. las siguientes peticiones:

1.º Aumento de 0.50 pesetas diarias para los oficiales y peones a partir del kilómetro dos hasta el cinco y del cinco en adelante al convenio que se estipule entre los patronos y obreros interesados.

2.º Que la jornada de ocho horas en vez de dividirse en dos tandas que se divide en cuatro coartos de jornal, en atención a la inseguridad del tiempo.

3.º Que los peones lleven las herramientas que necesitan para su trabajo o sea la gamella y las paletas.

4.º Que sea obligación de los patronos pagar a los operarios en la obra que trabajen.

Esperamos de su razonado criterio y la buena voluntad que tienen en el perfeccionamiento del premio aceptarán estas bases y nos contestarán a la brevedad posible.

Vivan Vds. muchos años. Palma 22 Septiembre de 1919.—El secretario, Miguel Rigo.—V.º B.º E. presidente, Antonio Salvá.



En la Capilla del Palacio Episcopal de Ciudadela el Excmo. señor Obispo de Menorca confirió Orden sagrado a los siguientes señores:

Truhitero.—Rdo. Sr. don Miguel Gomila Roger, de Ferrerías; Rdo. Sr. don Antonio Pons Anglada, de Ciudadela.

Diácono.—Rdo. Sr. don Miguel Villalonga Vinent, de Alayor; Rdo. Sr. don Jaime Mas Banzal, de Palma (Mallorca); Rdo. Sr. don José Forcada Arguimbau, de Córdoba (R. A.); Rdo. Sr. don Juan Clapés Roig, de Ibiza.

Subdiácono.—Rdo. Sr. don Juan Pons Pretó, de Villacarlos; Rdo. Sr. don Juan Salord Jover, de Ciudadela; Rdo. Sr. don Lorenzo Salom Pons, de Alayor; Rdo. Sr. don Juan Florit Terraza, de Ciudadela; Rdo. Sr. don Antonio Ramón Orvay, de Ibiza.

Para Ibiza y Alicante salieron ayer, en el vapor «Mallorca», don Sebastián Jover, don Pedro Garsu, don Germán Murall, don Mateo Zaforteza, don Luis Ferrá, don Jaime Pizá y don Antonio Moragues.

Junta Provincial de Subsistencias. Con asistencia del Gobernador Presidente y de los Vocales Presidente de la Audiencia y Delegado de Hacienda y de los señores señores Cledera, Sarrá y Sacas se celebró ayer sesión a las seis y media.

Se acordó conceder una prórroga de quince días para que se verifique el embargo de algarrobas de las concesiones hechas en sesión del día diez de las corrientes.

Que pase a la firma del Ingeniero Jefe del servicio agrónomo la instancia de los señores García, Mis y Ceballos para autorización para poder embarcar con destino a Santiago de Cuba 42 toneladas de cebollas.

Designar la autorización que solicita don Antonio Juan para poder embarcar 500 gallinas vivas para Barcelona y que las cantidades que a cada embarcador correspondan de las 500 aves semanales concedidas por la Junta sean embarcadas en un solo embarque.

Que se manifieste al Capitán general la imposibilidad en que está la Junta de autorizar a don Miguel Nial de Sinen para embarque por Alcudia con destino a Mahón para el Regimiento de Infantería número 63 ciento cincuenta reses lanaras y sesenta vacunas, en remesas semanales, fundando este acuerdo en que esta Isla es importadora de ganado y precisamente uno de los puntos de donde se importa es Menorca.

Que se manifieste igualmente a dicha superior Autoridad Militar no poderse autorizar a don Jaime Estapé para embarcar cincuenta toneladas de paja para Mahón con destino al Parque de Suministros de Intendencia, por observarse ya gran escasez.

A las ocho se levantó la sesión.

Ciclismo.—El Campeonato de España. El lunes eran esperados en Palma los corredores catalanes que juntamente con Bover, tienen anunciado disputar el campeonato de medio fondo en pista (100 Km) con entrenadores, carrera que debe verificarse el domingo próximo.

Como dichos corredores debían tomar parte el sábado por la noche en una carrera de 100 Km en el Parque de Barcelona, y dicha carrera se aplazó para el domingo a causa del mal tiempo, no pudieron embarcar, siendo esperados hoy en el rápido.

Las bodas de oro de «La Protectora». Parece que definitivamente se celebrarán las fiestas de las bodas de oro de «La Protectora» del 5 al 12 del próximo mes de Octubre.

Está a punto de finalizarse el programa, del que podemos adelantar el siguiente esbozo. Día 5.—Por la mañana una misa de requiem por el alma de los socios difuntos.

Maroto, música del maestro don Pablo Coll, por el O. feón, que ha sido reforzado con elementos femeninos, y lectura de la historia de la sociedad por don Guillermo Carbonell.

A la una de la tarde, comida con que el presidente de la sociedad don Bartolomé Barceló obsequia a los socios íntiles y a los fundadores, de los que quedan ya pocos.

Luego, banquete con que el Presidente obsequia a la Junta Directiva y a la Comisión de festejos.

A las tres, un the para todos los socios. Por la noche velada literario musical. Lectura de poesías por socios, tomará parte el Orfeón, se representará un diálogo, en mallorquín, original del Presidente de la sociedad, terminando la velada con un baile.

Día 6.—Reapertura del cine. Día 9.—Por la noche. Función teatral por elementos de la sociedad con la cooperación de bellas señoritas. Se representarán las zarzuelas Bohemios y Los Charros.

Días 10 y 11.—Por la noche garden party, despachando ideas señoriales, refresco, folletos, postales y entradas para la novillada del domingo. Día 12.—Novillada en la Plaza de Toros, a beneficio de la sociedad. Se lidiarán dos becerros, actuando de lidiadores socios de La Protectora. Luego dos novillos por profesionales.

Por la noche gran baile en los salones de La Protectora, que han sido regiamente amplios y decorados.

COMUNICADO. Señor Director de LA ALMUDAINA. Muy señor mío: Le agradeceré publique las siguientes líneas, por lo que le quedará agradecido.

Suyo afmo. S. S. y amigo Q. E. S. M. Alejo Corbella Palma 24 Septiembre 1919

En la sesión de la sesión municipal, celebrada ayer, que publica el diario «La Última Hora» en su edición de anoche, se lee el siguiente párrafo: «El señor Corbella niega rotundamente tal afirmación y dice que él antepone sus deberes de concejal y los intereses municipales a sus creencias.»

frase que no solo no pronuncié, sino que ni siquiera podía pronunciar, en manera alguna; además esto sí, contestando al señor Bisbal: «es en ninguna ocasión habita antepuesto intereses ni pasiones de clase alguna, así personales, de amistad, partidistas o religiosos, a mis deberes de concejal o a los intereses municipales» y para corroborar y comprender el acuse de mi afirmación cité el caso de que habiendo sido designado por la Corporación municipal para concurrir a la práctica del deslinde, cuya designación no prejuzga cuestión alguna, según así resultaba del acuerdo, en el mismo deslinde, no obstante no haber recibido instrucciones de clase alguna y sin que del acuerdo pudiera desprenderse que se me marcaban condiciones o límites, excedíendome de mi deber, en aquel caso, en aras de que no se interpretara mi actuación como la de quien pospone los intereses municipales a intereses o pasiones determinadas, y toda vez que entiendo que el espíritu del acuerdo del Ayuntamiento lo aconsejaba, aunque no lo suponía, consigné ante el Sr. Jefe, toda vez que las actas estaban ya extendidas, la presencia de las distinguidas personas que concurren al acto que aceptaba lo que se entregaba al Municipio de Palma, y su representación al Ayuntamiento sin que para ello se reconociera o se dejara de reconocer que la parte del edificio que el Estado cedia a la Iglesia, fuera propiedad de ésta.

Este caso que expuse es la mejor prueba del alcance de las palabras que pronuncié, que no fueron otras que las que he concretado anteriormente.

CULTOS. Para mañana. Misas de difuntos. Empiezan en la Misión en memoria del feliz tránsito de su Santo Fundador: Exposición a las siete, a las nueve Misas Rosario; por la tarde a las seis y media Rosario, meditación, Trisagio y reserva de S. D. M.

Otras funciones. En los Capuchinos, por la tarde a las siete y cuarto, previo el rezo del Santo Rosario, se dará principio a la novena de San Francisco de Asís, con exposición del Santísimo, canto de los Padres nuestros y sermón que dirá todos los días el Rdo. P. Vicente de Peraltas, capuchino, del Convento de Santa Ana de Sarría.

Después de la reserva y durante el canto de un himno, se dará a la adoración de los fieles la reliquia del Santo.

Misa y la Santa de María. A Nuestra Señora (de la Asunción) en el Santo Hospital.

ATLOTA. De quince a setze anys que sapiga llegir i escriure per guardar clínica dental. Informes «Casa Anunciada».

Academia Terrasa. Carreras, facultativas y especiales. Bachillerato y Magisterio. — BAMBOLA, 10, 2.º —

TELEGRAMAS

De conflictos sociales y de subsistencias

Madrid 22 a las 24

El conflicto de peluqueros

Bilbao.—Se ha agravado el conflicto de los peluqueros. El gobernador se ha disenterado del asunto.

Huelga solucionada

Se ha solucionado la huelga de ferroviarios del ferrocarril de Castellón de la Plana. Mañana se firmarán las bases de aumento de salarios.

Madrid 23 a las 4'40

(Urgente)

Fernández Luna se niega a ir a Barcelona

Esta madrugada celebraron una entrevista el ministro de la Gobernación señor Burgos Maza y el Inspector de Policía señor Fernández Luna.

El primero indicó a este que había sido nombrado para dirigir la brigada especial que se envía a Barcelona para descubrir los autores de los atentados.

El señor Fernández Luna objetó su falta de conocimientos de la ciudad, necesarios para hacer labor fructífera. El ministro insistió y entonces el señor Fernández Luna pidió la excusa.

El señor Burgos Maza se la concedió inmediatamente.

Madrid 23 a las 5

Huelga de marinos. Manifestación contra la Benemérita

Alicante.—Continúa la huelga de marinos. Se ha organizado una manifestación para protestar de la estancia de la Benemérita en el puerto pidiendo que se la retire.

El gobernador no ha accedido a ello.

Pidiendo indemnizaciones por saqueos

Los diputados de la provincia de Lugo se proponen gestionar se conceda una indemnización para los comerciantes de aquella ciudad saqueados durante los motines ocurridos que ocasionó la carestía de las subsistencias.

Madrid 23 a las 17

La jornada de ocho horas

La «Gaceta» publica una disposición preceptuando que la jornada máxima legal de ocho horas será obligatoria desde el 1.º de Octubre para todos los trabajos para los que no proponga excepción la Junta Local de Reformas Sociales.

En cuanto a los restantes oficios el Instituto de Reformas Sociales hará la determinación de la jornada antes del 1.º de Enero.

Por las familias de los tripulantes del «Valbanera»

Las Asociaciones Náuticas han telegrafado al señor Sánchez de Toca pidiéndole vea la manera de librar de la miseria a las familias de las víctimas del «Valbanera», pues el personal náutico no está incluido en la ley de accidentes del trabajo.

Telegrama de los navieros

La Asociación de Navieros de Barcelona ha telegrafado también al Presidente del Consejo manifestando que los marinos no sufran descuentos como los empleados del Estado para nutrir la Caja de Pensiones, y que para remediarlo está la ley del trabajo.

Mientras tanto muchos navieros los aseguran pagando primas, como sucedió a los capitales que perecieron el año pasado a los cuales se les indemnizó cobrando cada uno alrededor de 80 000 pesetas.

La huelga de Alicante

Comunican de Alicante que en aquella capital continúa la huelga, sin que se haya alterado el orden.

Arlegui a Barcelona

Celebraron una conferencia el ministro de la Gobernación señor Burgos Maza y el Jefe Superior de Policía de Barcelona coronel Arlegui, quien marchará inmediatamente a tomar posesión de dicho cargo.

La excedencia de Fernández Luna

El ministro de la Gobernación confirmó haberse firmado la excedencia del Inspector de Policía señor Fernández Luna.

Declaraciones de Cañal

El ministro de Abastecimientos señor Cañal ha negado que autorice exportaciones de subsistencias.

Ha recordado las medidas dictadas recientemente para evitar el contrabando de exportación y castigarlo.

Más de Alicante. La guardia civil se retira

Dicen de Alicante que los obreros persisten en no reanudar el trabajo, mientras permanezca la guardia civil en el muelle.

El Gobernador ha accedido a retirarla.

La huelga de médicos de Jerez. El Capitán General no quiere enviar médicos militares

Comunican de Jerez que el Capitán General de la segunda región, en la cual radica dicha población, desconoció al Alcalde que adopte medidas para pagar la cantidad que exigen los médicos, de momento.

El Alcalde persistió en su negativa rogando al Capitán General que le enviara médicos militares.

El Capitán General no accedió a la petición, diciendo que únicamente haría en el caso de que se lo ordenara el ministro de la Guerra, pues tiene la seguridad de que esto empeoraría el conflicto y ocasionaría la huelga general de médicos de España.

Más de la huelga de Jerez. Disposiciones del Alcalde

Se dice que el Alcalde de Jerez ha dispuesto ordenar la prisión de los veterinarios que se niegan a reanudar el trabajo de la Matadero.

La Unión Sanitaria ha protestado contra la intromisión en las funciones de veterinaria realizada por el médico y concejal señor Real, reconociendo las reses del Matadero.

El Subdelegado de Veterinaria ha denunciado el hecho al Jefe de Instrucción.

El Alcalde ha ordenado que se impida la curación de heridos en las Policlinicas particulares, obligándose a ir a las Casas de Socorro, donde permanecerán bajo la responsabilidad del portero mientras se avisa al médico del establecimiento y en caso de negarse éste a curarlo se le denunciará al Juzgado.

Cotizaciones

Madrid 23 a las 17

Interior	77'50
Interior fin de mes	00'00
Amortizable 5 p	97'05
Amortizable 4 p	94'00
Banco de España	00'00
Compañía Tabacalera	315'00
Francos	61'35
Libras	22'02
Exterior	88'30
Carpetas interior	77'30
Marcos	24'50
Liras	00'00
Dólares	5'28

El naufragio del «Valbanera»

Madrid 22 a las 24

Familia salvada por un hecho casual

Cádiz.—A un matrimonio con siete hijos que vino para embarcar en el transatlántico «Valbanera» le robaron diez mil pesetas quedándose en Cádiz.

Esperaron que el marqués de Comillas les concediera pasaje gratis, obviando en el transatlántico «Manuel Calvo», y por motivo del robo se salvaron de perecer en el «Valbanera».

Política

Madrid 23 a las 5

Reforma electoral

En el ministerio de la Gobernación se manifestó que se ha celebrado la junta de altos funcionarios que estudian en el proyecto de la ley electoral, compuesto de 99 individuos que han quedado reducidos a 25.

Los partidos políticos formarán las listas que se votarán en toda España siendo preciso votar al inscribirse en las listas de sus partidos.

Votarán las mujeres que hayan cumplido 23 votos, paguen ó no contribución.

Reforma del Congreso

Según la proyectada reforma del Congreso, se compondrá de 470 diputados, tratándose de evitar molestias electorales.

Madrid 23 a las 17

Conferencias del Presidente

El Jefe del Gobierno señor Sánchez de Toca ha celebrado conferencias con los ministros de la Guerra y de Abastecimientos señores Tovar y Cañal, con el Presidente del Instituto de Reformas Sociales Vizconde de Eza y con el nuevo Jefe Superior de Policía de Barcelona coronel Arlegui.

El próximo Consejo

Los Ministros se reunirán para ce-

lebrar Consejo el próximo jueves ó viernes.

Manifestación en Casavaca

En el ministerio de la Gobernación nos manifestaron que en Casavaca (Murcia) se celebró una manifestación que se dirigió al Ayuntamiento, donde, a consecuencia de la dimisión del Alcalde, se iba a nombrar un sustituto. Los grupos hicieron salir al Alcalde y a los concejales y el Jefe se incautó del Ayuntamiento.

El Gobernador Civil irá a Casavaca a restablecer la normalidad.

Conferencia ministerial

Celebraron una conferencia los ministros de la Gobernación y de la Guerra señor Burgos Maza y Tovar.

LA OSA

Telegramas de Barcelona

Barcelona 23 a las 23

Una bomba en Fiume

Roma.—Dicen de Fiume que un grupo de jóvenes yugoeslavos lanzó una bomba en una calle céntrica, produciendo la explosión un muerto y varios heridos.

Repatriación de tropas checoslovas

Paris.—El Consejo Supremo de los Aliados, en la reunión celebrada ayer, acordó la repatriación de las tropas checoslovas que se hallan en Siberia y Sicienda a 50 000 hombres.

Inglaterra, Francia y los Estados Unidos facilitarán los buques necesarios para ello.

Tizza era contrario a la guerra

Budapest.—La prensa publica datos retrospectivos del principio de la guerra.

Según ellos el Conde Tizza, Jefe del Gobierno húngaro, en el Consejo de Ministros celebrado el 14 de Julio de 1914, se opuso con energía a la declaración de guerra en Serbia y se mostró partidario de una acción diplomática enérgica, amenazando con dimitir.

El Conde Berchtold, jefe del Gobierno austriaco, abogó por las medidas belicosas, prevaleciendo su criterio.

Después, el Conde Tizza en una entrevista celebrada con el Emperador accedió a continuar en el Gobierno para evitar graves dificultades, en momentos difíciles.

El Gobierno italiano ante la cuestión de Fiume

Roma.—Ha sido aplazada la reapertura de las Cámaras. Los Presidentes de la Cámara y del Senado han sido convocados por Nitti, en el Palacio Real, para examinar el asunto de Fiume.

Se trata de intentar un acuerdo entre todas las facciones políticas para determinar la actitud del Gobierno.)

Sublevación abortada

Roma.—Los separatistas de Dusseldorf proyectaban para el domingo una sublevación. Las autoridades, advertidas de ello, tomaron precauciones y movilizaron las tropas.

Los conjurados, al tener conocimiento de estos preparativos, desistieron de su proyecto.

No se puede ir a la Alta Silesia

Berlín.—El Gobierno alemán, con el pretexto de la escasez de carbón, ha prohibido el transporte de viajeros para la Alta Silesia.

Noticias sueltas

Madrid 22 a las 17

Convocatoria de telegrafistas

La «Gaceta de Madrid» publica la convocatoria para la provisión de 600 plazas de alumnos de la sección primera de la Escuela Oficial de Telegrafía.

El infante de Orleans ha llegado a Génova

Comunican de Sevilla que el abogdo de aquella capital don Alberto Pazos ha recibido un telegrama cifrado del infante don Antonio de Orleans, dándole cuenta de su feliz llegada a Génova, burlando la vigilancia a que se le sometía.

Agrega que continúa su viaje a Roma para proceder a la venta de los bienes que ha heredado del Duque de Caliana.

Del accidente automovilista de Bilbao

Dicen de Bilbao que los Marqueses de Villamejor, víctimas de un accidente automovilista ocurrido ayer, continúan en la Policlinica del Campo de Lozain, asistidos por sus hijos.

La marquesa mejor, a las seis de la tarde llegaron, en automóvil, el Conde de Romanones y su hijo el marqués de Villabragana.

Por la noche se celebró consulta de médicos.

Parece que el estado del Marqués es grave, temiéndose que sobrevenga una pulmonía traumática. Mañana llegará el médico madrileño señor Ortiz Torre.

Madrid 22 a las 24

El ministro de la Guerra, general Tovar a Toledo

En el tren de la mañana marchó de un foraste el ministro de la Guerra a Toledo, acompañado del jefe de sección, del ayudante y periodistas militares.

El ministro se trasladó desde la estación a la Academia de Infantería y de allí a la fábrica de armas recibiendo al coronel señor Bieza y los jefes y oficiales.

Conversando con ellos recordaba que ayer se cumplió el aniversario de la caída de Taxis.

Insurgió un nuevo taller de cartuchería donde trabajan 300 obreros que pueden producir 125.000 cartuchos diarios con una jornada de ocho horas. Dicho taller está dirigido por el capitán señor Zuzagoiti.

Posee todas las comodidades para obreros incluso una instalación de agua calentada del río Tago.

Dichos obreros visten pantalones azules teniendo en el pecho una corona real.

Este uniforme se hará extensivo a los obreros de los demás talleres.

Visto después el ministro la Central Hidráulica instalada en un edificio árabe y desde la terraza contempló hermoso panorama.

Presenció la salida de 1 600 obreros.

Después almorzó en la Central con el personal militar pronunciando un discurso siendo al final saludado por el cuerpo de artillería, diciendo que el Ejército debe ser la religión de los hombres honrados y unidos.

Saludó a los periodistas diciéndoles que son el portavoz de la opinión en el cumplimiento de sus deberes.

El general Ceballos, jefe de la sección de artillería, contestó elogiando el arma a que pertenece.

El gobernador militar dijo que el Ejército agradecía el viaje del ministro vitoreándole y siendo coreado por todos.

Una comisión de escribientes visitó al ministro para pedirle que sean admitidos al Ejército, incluyéndolos además en la jornada de ocho horas.

Mejoría del marqués de Villamejor

El marqués de Villamejor se encuentra mejorado de las lesiones sufridas en el vuelco del auto que viajaba.

Viaje de ministros exorangeros

Telegrafían de Tenerife que han llegado de pase para la península los ministros de la República de Liberia, de Hacienda y Justicia.

Van a gestionar una operación del Banco de España con su país.

Madrid 22 a las 17

El cambio de hora

La «Gaceta de Madrid» publica una disposición estableciendo la hora oficial desde el 6 de Octubre.

El Rey condecorado

Se está ultimando los preparativos para la entrega al Rey de la Cruz de Beneficencia, que le fué concedida por los servicios prestados durante la guerra.

La Junta de Sanidad

Por la tarde nos ha dicho el señor Burgos Maza que reunirá la Junta Superior de Sanidad.

MENCIETA

Noticias del Extranjero

Barcelona 22 a las 22

Otros detalles del incendio de Marsella

Marsella.—Se ha declarado un formidable incendio en el campamento americano de Miramar.

Las pérdidas son de gran importancia.

Ha quedado destruido un depósito de nitrato que servía para la fabricación de pólvora.

El depósito de pólvora ha podido ser salvado.

La visita del general Rudkins a Marruecos

Paris.—A propósito de unas declaraciones del general inglés Rudkins sobre la pacifica en Marruecos, declaraciones publicadas en la prensa inglesa y reproducidas en la española, una nota oficial del Gobierno francés dice que el general Rudkins no ha despedido en Marruecos ninguna misión oficial, como parece deducirse.

El asunto de los vinos portugueses

Paris.—Respecto al asunto de los



NOVE ANIVERSARI DE LA MORT DE D. NICOLAU FORTEZA I FUSTER (AL CEL SIAD)

Demà dijous a las nou y mitja se celebrará funeral en sufragio de la seva ànima, a la parroquia de Felanitx.

La familia del difunt agrairá a la asistencia tot demanant la caritat d'una oració per la seva ànima.

L' Ilm. Sr. Bisbe de Mallorca, ha concedid indulgencies en la forma de costum, per cada missa, comunió o part de rosari que se li oferirà.

OPOSICIONES TELEGRAFOS

600 plazas con 3.000 pesetas

Auunciada convocatoria.—Preparación por Oficiales del Cuerpo

ACADEMIA CORMENZANA:
Rambla, 45, 3.º, (Frente Instituto)

Enseñanza por grupos con arreglo a nuevos programas.

Robo descubierto

Se cometió un robo importante de una partida de duelas de un almacén de madera del Paseo del Cementerio. Los mozos de escuadra han logrado detener a un sujeto que ha confesado que tenía dichas duelas, las que han sido recuperadas.

El detenido alega que las compró a un desconocido.

Inhibición del Capitán General

El Capitán General señor Milans del Bosch se ha inhibido, en favor de la jurisdicción del proceso por hallazgo de un artefacto en la Fundación Giroua.

Por dicho motivo se encuentran 14 individuos procesados.

Concierto en la Plaza de San Jaime

Ha dado principio el concierto, que por ser mañana la fiesta de Nuestra Señora de la Merced, Patrona de Barcelona, da la Banda Municipal en la Plaza de San Jaime, que está atestada.

BUXAREO

Baleares fuera de Baleares

Barcelona 23 a las 22

Alomar, Estelrich y otros a Palma

En el «Rey Jaime I», han embarcado para Palma el diputado por Barcelona y catedrático don Gabriel Alomar, el joven escritor don Juan Estelrich, el periodista y abogado señor Pelou Garí y el abogado de esta capital señor Esmadriá, que va a esos parajes de su profesión.

CORRESPONSAL

Noticias de Barcelona

Barcelona 23 a las 22

Revista de la guardia civil

El Gobernador Civil señor Amado y el general Lobo, inspector de la guardia civil que se halla en esta capital, revisaron las fuerzas de la guardia civil, recién llegadas a Barcelona.

El nuevo Jefe de Policía

El nuevo Jefe Superior de Policía de Barcelona, que es el coronel de la guardia civil don Miguel Arlegui, había prestado ya servicio en esta capital cuando era capitán.

Tenía el número uno para ascender a general y con el nombramiento para dicho cargo pierde el turno y obtiene dicho número el coronel señor Aldir, actual jefe de la guardia civil de esta provincia.

Catalanes invitados a ir a Perpignan

El Coro Catalán de Perpignan ha invitado al Presidente de la Mancomunidad de Cataluña señor Puig y Cadafech, al Presidente de la Diputación de Barcelona señor Vallés y Pujals, al dramaturgo señor Guimerá y al diputado y poeta señor Morera y Galicia a estar en Perpignan el día 12 del próximo Octubre, en que llegará a dicha población el Mariscal J. J. I.

El traslado del Hospital de Santa Cruz

Debiendo desaparecer el edificio del Hospital de Santa Cruz, iniciado por la reforma interior, la Comisión Municipal de reforma propone adquirir el edificio en dos millones y medio de pesetas y además subvencionar con otros dos millones y medio su traslado al Hospital de San Pablo.

También propone dicha Comisión adquirir la Casa de Convalecencia anexo al Hospital de Santa Cruz por 825 mil pesetas y subvencionar su traslado con 924 000.

CINE MODERNO

A las seis. EXITO de la preciosa película (exclusiva de esta Empresa) SULLIVAN y gran éxito de la 8ª jornada de LAS GARRAS DEL LEON por la sin rivales MARIA WALDAMP.

Jueves: La extraordinaria exclusiva de esta empresa CARRERA AL TRONO por la eminente artista Tilde Kass y Gustavo Serena.

Día 5 de Octubre LA BALA DE BRONCE.

Pérdida

El sábado a la legada del vapor en el puerto, se perdió un sombrero de troleil. Se ruega a la persona que lo haya encontrado se sirva devolverlo al «Grand Hotel», que se le gratificará.

Recibidas:

Capsules «Prana», Sparklets
Casa Buades COLON, 33 PALMA

SECCION MILITAR

de la Academia Politécnica Sancho de la Academia de Don José Vilanova, Capitán de Artillería. Don Miguel A. Montolio, Teniente de Navio, y demás profesores de la Academia, técnicos en las distintas materias que comprende esta Sección. Matrícula de 3 a 8 Formiguera, 11

Tip. de Amengual y Muntaner